

El Eco de Navarra

DIARIO INDEPENDIENTE.—DOS EDICIONES

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

FUERA DE PAMPLONA	
Tres meses.	4 pesetas
Ses meses.	7.50
Nueve meses.	11
Doce meses.	14
EXTRANJERO	
Tres meses.	11.75 pesetas
Ses meses.	23

PAGO ADELANTADO

NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES
Teléfono número, 175

Redacción, Administración e imprenta, Paseo de Valencia, 36, bajos,
y calle de San Gragerio, núm. 23

La devolución del periódico por los suscriptores, de fuera de la capital
indica que continúa el abono

ALERTA EMIGRANTES!

Con este título ha publicado un periódico de San Sebastián un escrito que á continuación transcribimos:

No es, desgraciadamente, Guipuzcoa la que menos tributo da á la emigración y en armonía de todos están esas salidas de barcos, cementerios flotantes, del Puerto de Pasajes, en los que se amontona la vida humana como cualquier mercancía para llevarla al otro continente atraída por promesas tan seductoras como amarga es luego la realidad.

Pues bien; la prueba de que esto es así es que no existe la bienandanza que muchos de nosotros se imaginan, por inexperiencia y por desesperación de los otros, esas autoridades mismas de aquellos países adoptan medidas para evitar los excesos de la inmigración.

Dice un periódico del Brasil que el presidente del Estado de San Pablo ha fijado un decreto, en 4.000 el número de inmigrantes que han de introducirse en dicho Estado.

La nacionalidad de los mismos debe ser española, austriaca, italiana, portuguesa, alemana, belga, sueca y dinamarquesa.

Las provincias de España que se mencionan para la saca de inmigrantes, son Galicia, Navarra, Vascongadas, Málaga, Canarias e Islas Canarias.

Como se ve, las autoridades extranjeras preocupan del considerable número de emigrantes arrojados por la codicia de los especuladores en sus territorios, y reglamentan la importación del modo que se ve en el citado decreto. Lo que no hizo la previsión propia para contener esa sangría suelta de la emigración, lo hace la prudencia que, aunque sin obedecer á ningún ideal humanitario.

Tiene razón el colega: en América se considera al inmigrante europeo como un objeto de utilidad, del que debe sacarse el mayor partido posible; casi lo mismo que se hacía antes de la abolición de la esclavitud con los negros del África, en los que el modo de procedencia hacía variar el precio. Pero, sea de ello lo que quiera, lo cierto es que en América va sobrando ya gente llegada el tiempo en que los gobiernos quieren encauzar la inmigración. No se olviden los emigrantes.

Ordenes para poder entrar en la cárcel el mismo tiempo traer un convidado.
—¿Quién es?
—Una mujer.
—¿Vive?, ¿está?
—Veinte años; rubia como una espiga y blanca como un lirio.
—¿Y amable?
—Está algo loca.
—Mejor, así nos divertirá más. La hacen beber y tal vez encuentre el juicio en el fondo de una botella; trae á tu propia casa, será bien recibida. Angélica y Violante empiezan ya á tasiñarse.
—¿Sí, tasiñarse?—dijo Diego riendo,—hasta la boca de la mano al próconsul y al jefe del gabinete.
—Si tengo el dinero dentro de cuarenta y ocho horas—pensaba Carrier,—dentro

Higiene de la boca El día de los difuntos

Propóngome hoy en estas líneas llamar la atención sobre la influencia de las funciones bucales en la salud y hasta en la vida de muchas personas.

Se tiene por cosa baladí, en la cual no hay que parar mientes siquiera, lo relativo al buen estado de conservación de la boca, desconociendo la importancia de su integral función sobre el organismo y á no ser bajo el punto de vista de la belleza ó por los grandes sufrimientos que una dentadura dañada proporciona, nadie seguramente se acordará de esta primera y esencialísima parte del aparato digestivo. Sobre ese error y ovido lamentable deseo atraer la atención del público no médico, ya que los descendientes de Esculapio no necesitan que nadie les advierta sobre lo que les es perfectamente conocido.

Séase pues, que aparte de la vida de martirio arrastrada por muchas personas efecto de la mala higiene bucal con destrucción consiguiente de la dentadura; aparte igualmente los accidentes de sofocación y asfixia á que puede dar lugar una masticación insuficiente ó el hbito nocivo de ingerir muy depurada y sin la conveniente división e insuflación de los alimentos realizadas en dicho órgano, esta misma costumbre unas veces, y el mal estado del aparato masticatorio otras, suelen ser causa de numerosas dolencias en el estómago, y de trastornos intestinales, que haciéndose crónicos, acortan la vida ó la vuelven insostenible á fuerza de molestias y privaciones; apeo al testimonio de cuantos padecen del estómago.

Procuren todos, por tanto, mantener la boca y dentadura (cuando que esto no es ningún reclamo) en buen estado de conservación; adquiere, si no lo tienen ya, el hábito de masticar bien los alimentos antes de deglutirlos; tratan de mantener la cavidad bucal desinfectada y limpia de restos y partículas alimenticias á beneficio de enjuagarse y de una buena higiene de la misma, con lo cual podrán librarse de muchos sufrimientos y afecciones orgánicas graves é incurables, ya de naturaleza físico química, ya defendiendo el organismo contra las invasiones microbianas que habitan en la boca su mas fácil y accesible puerta de entrada.

A. MUÑOZ.

Mandavia 30 de Octubre de 1900

Cura de la "Glosopeda,"

Hece tres ó cuatro años que tuve varios casos de «glosopeda» en el ganado vacuno y en tres que puse en cura quedaron curados de la afección al segundo y tercer día, metiendo la pata inficionada en un bota de baidelata que contenía salmuera muy cargada de vinagre. Para que no sacuda la pata y tire el vinagre el animal, hay que darle la pata con tres cuerdas que la tergan algo suspendida del tubo con bastante inclinación á la izquierda para impedir las sacudidas laterales.

Siendo que casi todas las parásitas viven peor con medios ácidos que neutros ó alcalinos, empleé el vinagre en vez del agua, aunque tal vez con agua sencillamente se ahogue el insecto que metiendo se por entre las uñas de la pata produce la enfermedad; pero esas experiencias los centros oficiales deben hacerlas cuando un medio tan barato es tan eficaz pudiendo á un particular costarle la vida de la res si pretén de hacer una insignificante economía.

Cuando hice ese descubrimiento lo publiqué en la prensa agrícola; siendo lamentable que se me olvidó de esa enfermedad.

Torre Montelbo 26 de Octubre de 1900.

EL CONDE DE HERVIAS

de cincuenta será depositado verticalmente.

—No quieres que vuelva á ver á Felipe de Loc-Rouan!—decía para sí Diego al cruzar el patio.—¡Necio! ¿Ovías que me entregaste ayer tres firmas en blanco?... Me queda una, y con ella entraré en la cárcel cuando quiera.

Diego salió, y había llegado ya á la plaza, cuando de pronto se paró, reflexionando profundamente.

—El zorro—dijo—es capaz de hacerme espíar, y cinco minutos despues de entrar en el Bouffai lo sabría: Mi firma en blanco sólo me serviría, por lo tanto, para perderme. Combátemos otro medio.

Y el zorro continuó su marcha cabizbajo y con la actitud del que m dice absorto en su pensamiento; pero muy pronto brillaron sus ojos y volvió por sus labios un sonrisa.

—Todo me protege—dijo con alegría,—hasta la idea que he tenido de llevarte á Ivona. La bretona es linda, la haré poner un rico traje y le distraerá, al menos, dos horas esta noche; el tiempo que necesito para ir á la cárcel, conseguir la carta y salir de Nantes.

Diego se dirigió entonces á la tienda de una precadera que vendía vestidos y alhajas que habían pertenecido á los aristócratas,

Todas las campanillas del infierno atronaban las habitaciones de los diablos.

—¿Qué pasará!—preguntaban éstos medio azorados y convulsos.

—Yo no sé, dijo uno; pero cuando nuestro segundo amo, el demonio mayor, el ama de ese modo, de fijo que ocurre algo extraordinario.

—Vamos, pues á su habitación, exclamaron todos.

Y aquella turba de doscientos mil demonios se precipitó hacia la residencia del diablo.

E-fo les esperaba sentado.

A su derecha estaba su secretario El Orgullo, con una carta en la mano y con cara buena de alegría.

Os he llamado á todos, dijo el demonio mayor, así que se sentaron, para que oigais la lectura de una interesante carta que á mi querido subordinado le ha dirigido La Vanidad, la cual carta contiene datos muy curiosos que es ban de satisfacer cumplidamente.

—¡Que sea, que se les gritaron los demonios.

—¡Hijo, pues, dijo el diablo mayor.

Y abriendo la carta, comenzó á leer el secretario todo lo que sigue:

«Mi más querido y ganosamente representante El Orgullo.

Como te dije momentos antes de tu partida, ando muy atareada estos días visitando Casas, recorriendo ciudades y asistiendo á reuniones, de todo lo cual me propongo sacar grandísimo provecho.

Si vieras el movimiento que doy á las personas y á las cosas, si presenciaras lo que acontece en estos instantes y pudiera adivinar las ideas y los proyectos que laspiro, tu te quedarías estupefacto y á nuestro gran amo y poderoso señor se le caería la baba de gusto.

¡Qué ocurrirías! hago brotar de algunos cerebros y qué palabras las que consigo arrancar de muchos labios! Esto es delicioso amigo, mió, delicioso y entretenido, te lo aseguro! ¡Cuanto te divertiría estando conmigo!

Te acordaras de aquella generala que se obstinaba en no alumbrar ni adorar la sepultura de su marido? Pues bien; como yo sé que unas amigas tuyas, á quienes temo por lo criticosas, podían hacerla variar de idea, he conseguido que la escriban una carta diciéndole á que la sociedad mirará mal estas cosas; que si no adorna y alumbraba la huusa de su esposo, dirá todo el mundo que le ha olvidado por completo. Mira tú qué argumento tan peregrino! La infeliz generala adoraba á su marido y le tenía con finísimo gusto; pero yo, que no debía tolerar esto, he logrado hacer los cristianos propósitos de la vida y... ¡¡¡¡¡ irá con faroles, cintajos y coronas!

Nada te digo de la esposa de aquel alto funcionario, porque tú y yo la visitamos continuamente.

No ha dejado medista ni funeraria donde no haya ido en busca de retribuciones. Por supuesto, no ha olvidado á la modista, pues para ir al cementerio, quiere estrenar un vestido algo estrevido por los adornos con el fin de parecer guapa á los demás visitantes. Hasta está estudiando una postura académica para el momento solemne de arrodillarse. ¡Cuanta farsa!

La huérfana de marras, aquella que no podía ver hipocresías, según afirmaba, está tomando estos días vinagre para que la vean pálida y mustia al colocar las coronas en el mausoleo.

Respecto de dedicatorias es una diversión. He puesto en tortura á todos los poetas, buenos y malos y qué de versos habrá en el cementerio! Vayas que llorarán á sus maridos en octavas reales; yernos que recordarán el fallecimiento de sus suzuras en seguidillas gitanas; amigos postizos que le pedirán (por no perder la costumbre que tuvieron en vida del difunto) que se acuerde de ellos en el otro mundo; o viles que irán con el novio pre ente á llorar sobre la tumba delocio pasado; hijos que juras rezarán por sus padres, elevarán á Dios sus plegarias que no elevan, porque será otro el que lo haga, de mentirijillas, por medio de una edis; en fin, que el espectáculo promete.

Y todo esto, como vereis, sazonado con coner, cintajos, corolones y faroles lujosos. Pero pocas oraciones, eso sí. Como lo otro, para nada sirve y sólo la plegaria puede aprovechar á los muertos, he procurado ahogar el sentimiento cristiano con todo ese reumbrón, que para el miserable polvo nada significa, y en vez de plegarias por el alma de los muertos, veréis hachones y velas encendidas que, según su costo y calidad, demostrarán la posición de la familia del que allí yace.

Me he enseñoreado de todos estos desgraciados de tal manera, que no piensan más que en rendirme culto ferviente, olvidando lo provechoso por lo inútil y profano.

Veréis como no me equivoco ni en un ápice. La decoración fúnebre que se presentará á nuestros ojos el día de los difuntos será magnífica, sobre todo gustará mucho á nuestro amo y señor, para que tanto tú como yo trabajemos incesantemente.

Cierro esta carta, pues no quiero perder más tiempo. Ya ves que trabajo incansablemente por llenar de huéspedes esa posada.

Te abraza, tu inseparable amiga

La Vanidad.

El diablo mayor se rasó una pierna con los cuernos (señal de satisfacción) hizo luego una mudeca, dió cinco golpes con el rabo en las espaldas de su secretario y exclamó entre dudoso y alegre: ¿Y si se equivoca?

—No lo creas, contestó el Orgullo, la Vanidad es la señora del Universo.

—Entonces haremos el día de los difuntos á presencia del espectáculo. Quedas citados á la última campanada de las doce de la noche en todos los cementerios del mundo. Ya lo habéis oído. ¡Sus!

Y todo el congreso de demonios se fué saltando, chillando y haciendo piruetas por las candidas galerías del infierno.—G. de la Perdrera.

EL PROBLEMA DEL CARBÓN

Acercas del trascendental problema de los carbonos, de que hemos tratado últimamente, dice La Epoca lo que sigue:

«La escasez y carestía de carbon que se siente en todas partes ha hecho que la atención se fije en las cuencas hulleras poco conocidas, y que se busquen otras nuevas, dando también mayor impulso á los trabajos de las que están en explotación. Este es el medio más práctico de resolver el problema, sobre todo en nuestra patria, que en la actualidad no produce tanto como consume, resultando por tanto imposible prohibir la exportación como alguien ha propuesto, porque esa exportación no existe.

La Revista Minera de interesantes pormenores acerca de las investigaciones que se están practicando en España. Personas inteligentes estudian con interés, según dicha Revista, los filones carboníferos señalados hace tiempo en dirección NO. á SE. en las provincias de Badajoz, Córdoba y Sevilla. En Casas Reina también se han practicado exploraciones con excelentes resultados. Un poquito ha cortado una capa de 0.26 á los seis metros, y otra igual á los 16, y una galería ha cortado otra de capa de dos metros de carbon graso y cokizable.

Varios industriales de S. r. tender practican investigaciones en el manchecito hullero de Hornachuelos (Córdoba) y la explotación de puertolano es mayor cada vez, pues en la actualidad se ven de ella más de cien wagones diarios. La Compañía de Rielos practica sondeos en dos distintos puntos de la cuenca del Guadalquivir, utilizando nueva maquinaria, maneja por prácticos yacías, y la Sociedad Catalana de Crédito también va á practicar sondeos hasta 1.000 metros de profundidad, en sus concesiones de San Juan de las Abadesas.

La Compañía de ferrocarriles de Madrid, Z.

Habrá anochecido entonces y podréis salir.

El desconocido se resignó, se sentó en una silla en la trastienda, y apretó el mango de un puñal que llevaba en el ceñidor, en tanto que sus ojos lanzaban una mirada preñada de amenazas.

Aquel hombre era Keinec, y la tendera era una aldeana bretona que se encargaba de la venta de los objetos que adquiría el viudgo, pero cuya verdadera ocupación consistía en servir de agente de los realistas.

XXIII

EL AMOR DE UN BANDIDO

Durante esta breve conversación de Keinec y la tendera, Diego continuaba su camino acompañado de la mujer que llevaba en una caja de carton los objetos que había comprado. Cuando llegó á la puerta de Piard despidió á la mujer, tomó la caja y subió rápidamente la escalera.

La habitación del antiguo pastor estaba cerrada con llave; pero Diego logró forzar la cerradura con auxilio de un puñal y entró.

Ivona estaba en el segundo aposento sentada en un ricón, con la cabeza apoyada en las manos y sollozando. Al ru-

moza y Alicante, ha comprado en Sevilla varias partidas de mediano cardiff y tiene contratadas otras en Alicante, porque sus minas de hulla producen apenas la mitad de lo que necesita, puesto que consume anualmente más de 200.000 toneladas.

En el Norte se prepara una Empresa para explotar cierta cuenca hulla que se trabajó hace bastantes años, y los sondeos practicados en Villaviciosa por varios ingenieros en busca de la prolongación del ferrocarril hulla por bajo del tríplice han alcanzado á 200 metros, y llegarán hasta á 0 los nuevos taladros que proyectan.

También se dice que una Empresa belga tiene en estudio la explotación de la mancha hulla de Henarejos (Cuenca), y que un grupo financiero de París ha adquirido condicionalmente un coto de 900 hectáreas en el valle de Aller (Asturias) y otros más pequeños en el de Munúa.

No nos parece muy bien que el espíritu industrial se desmorone, en estos momentos de apuro, para llegar hasta el fin de resolver satisfactoriamente el difícilísimo problema carbonífero; pero no creamos, como cree acaso La Epoca, que toda la felicidad estriba en eso; en esperar pacientemente á que los nuevos filones se exploren.

Mientras se llega á aumentar la producción de las cuencas hulleras, el problema continuará en pie, y se agravará año más á medida que el producto escasee.

Niega La Epoca que exista exportación, y esta negativa es verdaderamente fútil, cuando todo el mundo sabe que ingleses y franceses, han barrotado sus buques con carbonos españoles. Y es más, la creciente subida de los cambios vendrá á favorecer esa exportación por lo prima considerable que ofrece á nuestros productores.

Entendemos, por consiguiente, que sólo queda un remedio al alza de los carbonos, y ese remedio es el que hemos señalado otras veces. Dificultar la exportación ó prohibirla en absoluto y ofrecer ventajas, en cambio, á los carbonos extranjeros, mediante una baja de arancel.

Esto por lo menos, hasta que nuestras explotaciones hulleras den ese admirable resultado que La Epoca espera pacientemente. N. de C.

POR LA PAZ

No sabemos, ni queremos saber, si lo de Cataluña es un balón de escá ó simplemente una farsa con fines eco-ómicos. Nos basta con el hecho de levantarse unos cuantos hombres en armas para reprimir el acto, ya obedezca á planes políticos, ya á un objeto puramente financiero.

Por la rebelión y la legalidad, no se ya más que á la ruina. Debemos, pues, abominar, y abominamos, de todas las manifestaciones y procedimientos de fuerza, tanto más antipáticos é inoportunos, cuanto que se hallan abiertas las vías legales para las manifestaciones de la opinión.

En la Audiencia

Se ha dictado sentencia absolviendo á Manuel Sanchez Aguilera y Benigno José Sanchez Aguilera, en causa por estafas.

mor de los pasos de Diego se levantó con terror y huyó al extremo opuesto del aposento.

—¡Carfor!—murmuró,—¡Carfor! Carfor!

Diego la oyó, se acercó despacio, y dijo esforzándose en dar á su voz toda la suavidad de que era capaz:

—No, querida Ivona, no es Carfor.

—¿Quién sois, pues?—preguntó la pobre joven acercándose con timidez.

—Un amigo.

—¿Un amigo?—dijo Ivona fijando sus llorosos ojos en Diego.

—Si, un amigo que os ama—continuó Fouqueray,—que se interesa por vos y que desea veros feliz. ¿Queréis huir de esta casa?

Ivona permaneció inmóvil y pareció reflexionar profundamente.

Una expresión dolorosa se apoderó despues de sus facciones, y exclamó con inesplicable terror:

—¡No, no..., me mataría! ¡No quiero..., no quiero!

—¿Quieres quedarte aquí?

—El lo quiere.

—Carfor.

Ivona no respondió, pero se puso á temblar de modo que Diego creyó que iba á tener un ataque nervioso,

La Unión desunida

Leemos en El Español: «Está confirmada la noticia de que por no hallarse conformes con la actitud de la Unión Gremial, pensaban separarse de ella algunos gremios de esta Corte. Hemos oído de los propios interesados la historia de esta discordia. El señor Barreiro, presidente de los gremios de Madrid y uno de los individuos que con más entusiasmo defendieron la Unión Comercial, separase de ella recientemente. La disidencia del señor Barreiro obedeció—según confesión propia—á los rumbos tomados por el partido que acudía al señor Barreiro. «Yo—añade el presidente de los gremios—no pude consentir que mis amigos, los industriales de casi toda España, continuasen siendo víctimas de la farsa representada por aquel partido. Ellos no han visto todavía, á pesar de mis constantes indicaciones, que el señor Barreiro es un instrumento de Moret; que Alba sigue las inspiraciones de Merino; que Núñez, de Salamanca, no ve más que por los ojos de Amós Salvador; que Castro, de Valencia, está sugestionado por Canalejas, y que Costa no hace más que obrar por cuenta de Azcárate y otros repúblicanos. «Esta actitud, cuya veracidad puedo comprobar por recientes hechos, como el de haber prometido el señor Sagasta varias ceteras á los de la Unión Nacional, determinaron mi separación de este partido. «A consecuencia de ella—dice el señor Barreiro—, estoy siendo víctima de verdadera cruzada por parte de todos.»

En el Ayuntamiento

SESION DEL 31 DE OCTUBRE DE 1900. Presidencia del alcalde D. Miguel G. Tuñón. Comenzó la sesión á las cuatro y media. Acta de la sesión anterior: aprobada. Cuentas y libramientos: aprobados. Simón Sanchez, solicita se le incluya en el empadronamiento de esta ciudad. Como se pide. Don José Echagüe, empleado en la Contaduría, solicita se le gratifique por sus servicios extraordinarios. A la comisión de A. celdas para resolución. Don Leoncio Hernandez, manifiesta que se compromete á enseñar la esgrima á los agentes municipales y serenos por la cantidad de cinco pesetas diarias. A la misma para ídem. La Sra. Superiora de las MM. Franciscanas Misioneras de María, solicita una pequeña parcela de terreno. A la de Gobierno para informe.

Informes

De la comisión de Fomento. Exponiendo el resultado de las gestiones practicadas con los señores propietarios de las casas del lado occidental de la Plaza de la Constitución, acerca de la alineación y rasante de aquella parte de la población. Resulta que solo dos propietarios aceptan la reforma, bajo ciertas condiciones; los demás no las admiten. Se acuerda desistirse por ahora de la reforma. Manifestando no ser conveniente por ahora, la edificación que don Lino Irigaray propone se lleve á cabo en la calle de las Navas de Tolosa. Se aprueba. De la comisión de Hacienda. Informando favorablemente la instancia de don Esteban Echenique, que solicita se permita la salida del petróleo por la Puerta Nueva. Se aprueba. Induciendo las condiciones en que puede accederse á la petición de don Brau lo Berrio, que solicita se le releve de los derechos del pago de consumo por la carne que exporte al mayor para fuera de la capital. Se aprueba. Proponiendo la resolución que puede adoptarse en la instancia de varios comerciantes de granos que solicitan quede sin efecto la partida núm. 78 reformada de las vigentes tarifas de arbitrios. Que dó sobre la mesa por ocho días. El señor Uray dijo que le llamó á atención la extraordinaria introducción de uva en Pamplona durante este año; calcula que este fruto convertido en vino podría á su introducción diez mil duros más de lo que ahora se realiza. Afirma que se han traído 400 toneladas de uvas y entiende que debe estudiarse este asunto; y de que much de la uva de fuera viene casi en estado de mosto y presta á ser un artículo para probar que en esta última temporada ha sido lo el Ayuntamiento por diferencias entre la introducción de uvas y del vino unos 56.000 pesetas. Dijo, también, que habiéndose informado en el mismo sentido, de a ministros de la Añonada, presentó el último día al Ayuntamiento.

El señor Lizcano se adhirió á lo dicho por el señor Uray y excitó el celo de la comisión de Hacienda para que estudie detenidamente el asunto. El señor Izu manifestó que si se ha traído este año mayor cantidad de uva que en otros años, ha sido por la escasez de la vendimia en la localidad, y que respecto al impuesto sobre aquel fruto está establecido por la Diputación. El Sr. San Juan opone al Sr. Uray que no se le recoja á un todos los datos referentes á la introducción de uva en el presente año, por consiguiente no es posible formar juicio del resultado. Dijo que se calcula que la diferencia de derechos entre la uva y el vino viene á ser de siete á ocho céntimos de peseta; diferencia que se considera de necesidad como protección á la fabricación local de vino en Pamplona, que tiene los gastos inherentes á esta industria, que desaparecen esa diferencia admitida como compensación protectora concluida con las muchas bodegas de Pamplona y dejaría sin trabajo á las personas empleadas en la industria vinícola.

La baja de recaudación en la Añonada no es tan notable como podría figurarse de esta diferencia entre los derechos de la uva y del vino, y se compensa con lo recaudado por el impuesto sobre aquel fruto. A pesar de estas sus ideas en la materia promete el señor San Juan que la comisión de Hacienda estudiará el asunto. En cuanto á que este año la uva introducida en Pamplona de fuera de la jurisdicción por falta de cosecha, objetó el señor Uray que hasta ahora se han introducido 252.000 kilogramos del término, en tanto que el pasado año solo se trajeron 216.000. Lo que parece excesivo al señor Uray el margen protector de 10.0 duros, y cree que la venta de la uva y vino la fabricación del vino dentro de la población. Como se dice que el año que pide es que se estudie el asunto, entendiéndose que aun-

que se pusiera el mismo derecho á la uva que al vino se continuaría fabricando este líquido en esta ciudad. Los señores Izu y Peraltá afirman que el vino uva en estado de mosto esto no perjudica al peso, pues, es la fruta aplastada ó prensada en las vajijas con su raspa. El señor Olaso, dice por último que va mucha diferencia entre tomar como base de cálculo el kilo de uva como equivalente al kilo de vino porque hay una proporción de producto de la fruta en aquel líquido alcohólico. A lo que replica el señor Uray que ha tomado el dato de producción calculando que diez arrobas de uva producen siete cántaros de vino. Se convino, después de discutir por algún tiempo, en que la comisión de Hacienda estudiará detenidamente el asunto. El Sr. Uray ruega que se pida al Ingeniero municipal un informe del estado de la instalación y maquiñaria del alumbrado y de los aparatos del Laboratorio municipal. Se tendrá en cuenta lo pedido por el señor Uray. El mismo concejal pide que para los empleados municipales no se consideren como días festivos nada más que los considerados así por la Iglesia, prescindiendo de las fiestas nacionales y las de los segundos días de Pascuas. El Sr. Presidente dice que las nacionales no se guardan más que por los maestros, á los que no se puede prohibir que lo hagan. El señor Uray replica que hay fiestas que no son religiosas y las guardan los empleados y añade que en San Sebastián se ha tomado un acuerdo análogo á la petición que él ha hecho. El señor Presidente concluye diciendo se tendrán presente las observaciones del señor Uray. Se levantó la sesión á las seis y media.

seuelto que publicamos en primera plana sobre la cura de la glosopedia. Agradecemos el interés que el señor conde de Hervias se toma para que desaparezca de esta provincia aquella epidemia del ganado de cordera y en nombre de los ganaderos le enviamos las gracias. Según dice «La Tradición Navarra» existen en Pamplona algunos casos de difteria, y con este motivo aconseja al Ayuntamiento que procure hacer suero antídótico á disposición del servicio municipal de Sanidad. Hacemos nuestro el ruego del estimado colega. Han sido nombrados por la junta local de prisiones vocales vistoriadores de la cárcel para el mes de Noviembre don Uplano Errea y don Fermín Inarra. Nos dicen de Mendavia que se está haciendo la instalación del alumbrado eléctrico y se espera que pronto se harán las pruebas de dicha luz. Se están colocando los transformadores. Venciendo en 45 de Noviembre próximo un trimestre de intereses de Deuda amortizable al 5 por 100 y los títulos de la expresada Deuda amortizados en el sorteo verificado el día 15 del actual, la Dirección general de la Deuda pública, autorizada por real orden del 16 del corriente, se ha servido acordar que desde el día 20 del mes actual se reciban por esta Administración especial de Hacienda el cupón número 2 los títulos amortizados de la expresada Deuda y venciendo.

GACETILLAS

Dentro de la gravedad ha experimentado alguna pequeña mejora doña Nemesia Perez de Fallpe. Dios haga que la anciana señora obtenga una mejoría completa. Buena noticia.—El sábado 3 del corriente á las once de la mañana se abrió el pago de los haberes de los maestros jubilados y pensionistas que tienen consignadas sus asignaciones en la Junta provincial. El pago tendrá lugar en casa del habitado don Martín J. Palomino, calle Mayor, número 68, 5.º. Es indispensable la presentación de la cédula personal.

El local de la cárcel en que, como dijimos ayer, unos cuantos señores practican la obra de misericordia de enseñar al que no sabe instruyendo á los presos que quieren asistir en la lectura, escritura, aritmética y doctrina cristiana reúne tan pésimas condiciones que la benemérita obra mencionada resulta entorpecida y sumamente difícil. Esto no puede remediarse por completo, mientras los presos permanezcan en el vetusto, lóbrego é insano edificio en que se hallan, pues ni en él hay otro local disponible ni ninguna de las piezas de esa cárcel reúne las condiciones que para dicho objeto son necesarias. Pero, si no todas, una de las deficiencias de local que en la referida enseñanza se utiliza, si puede remediarse. Nos referimos á la falta de luz, la cual es tan grande, que anteayer á las tres de la tarde, brillando el sol en horizonte perfectamente despejado, era muy difícil la lectura.

Por esta razón rogamos á quien corresponda que mande colocar dos ó tres luces eléctricas en la plaza de la cárcel á que nos referimos, pues bien lo merece el humanitario fin con que formulamos esta súplica, proponiéndonos reiterarla, si fuere preciso. Sobre la una de la tarde del domingo, al regresar de Blurrún á Muruarte de Retxá una joven de este pueblo, le salió al encuentro un muchacho del mismo y, después de recordarle antiguas relaciones sacó un revólver diciendo: «Ahora va á ser la mía.» La joven echó á correr, abandonando un capote y pidiendo auxilio, que le fué prestado, primero por dos individuos que detuvieron al agresor, y después por otro que disparó dos tiros contra éste cuando, después de haberse escapado á los anteriores, estaba ya próximo el de alcance á la joven. En el mencionado capote, según éste, llevaba y dijo una cartera con seis billetes de 50 pesetas, uno de 25 y algunas monedas de plata; pero las personas que fueron á recoger el capote, encontraron este y la cartera, más no el dinero. La guardia civil de Blurrún ha detenido el agresor de la joven y al que le disparó los tiros.

Han sido destinados. El comandante don Gabriel Yepes de excedente á esta región; primer teniente don Jesús Marín al regimiento de la Constitución, y el capitán de carabineros don Alfonso Fernandez de Añabá á esta comandancia. El rectorado anuncia á oposición la plaza de ayudante de Medicina legal de la Facultad de Zaragoza. Ayer se publicó el bando de costumbre del Sr. Alcalde, dictando disposiciones sobre la visita al Cementerio. Es de esperar que se guarde, como siempre, la mayor compostura en la mansión de los muertos. Ha quedado instalado el gabinete de estudio de pintura y dibujo del acreditado profesor señor Zubiri en la galería de la casa que de nueva planta ha edificado nuestro amigo don Santos Iribarren, en la calle de Yanguas y Miranda, núm. 4 bis. El señor conde de Hervias, persona muy perita en asuntos agrícolas y pecuarios, y conocida por sus muchos escritos sobre estas materias, ha tenido la bondad de remitirnos el

valle de Aezcos, y han detenido á un individuo que después las vendió, y al comprador. Parroquia de San Nicolás.—Hoy fiesta de Todos los Santos, á las tres de la tarde, se cantará vísperas de vivos y difuntos. Mañana Comemoración de los fieles difuntos, á las diez de la mañana habrá misa de Requiem cantada con responsos, y á las seis de la tarde dará principio la novena de las almas con lamentos cantados y responsos fúnebres, continuando á la misma hora en los días siguientes. El día tres, á las diez de la mañana será la función por los parroquianos difuntos. La Asociación del Apostolado de la Oración centro de la parroquia de San Agustín consagra al Sagrado Corazón de Jesús mañana viernes los cultos siguientes: Por la mañana.—A las siete habrá misa de comunión. Por la tarde.—A las seis expuesto el Santísimo, se hará un devoto ejercicio con cánticos, plática y reserva. Los asociados pueden ganar indulgencia plenaria. En la Exposición jurídica celebrada en Rio Janeiro por el Instituto da Orden dos Advogados Brasileiros ha obtenido la Facultad de Derecho de Zaragoza, argentea medalla, á virtud de los trabajos presentados por los catedráticos señores Fornés, Emperador y marqués de Valle Ameno. La acreditada modista señorita Victoria Aguirre permanecerá en esta capital hasta el domingo en la Fonda «La Perla.» Teatro-Circo.—Con buena entrada se verificó la función anunciada para anoche. «El salto del Pasleg» resultó menos igual que las otras obras puestas en escena en anteriores días. El primero y tercero actos valieron muchos aplausos á todos los intérpretes, singularmente á la señora Gay, que cantó toda la noche con afinación y gusto, recibiendo varios ovaciones en el primero. Detalle realista: El niño de pecho que debe aparecer en la escena, lo presentaron al natural y por cierto era una criatura monísima, que abrió grandes ojos aturrido por aquel jaleo. Para hoy anuncian dos representaciones del D. Juan Tenorio con sus muertos de contornos oscilantes y demás fantasmas macabras, las que seguramente llevarán al circo gran concurrencia. Por Real orden ha sido autorizada la compañía de los ferrocarriles de Madrid á Zaragoza y á Alicante para que conceda á los jefes de sus estaciones representación sobre circulación de mercancías, y firmar el documento necesario para que puedan ser retiradas las expediciones cuyas guías ó vendis hayan sufrido extravío. Nuestros apreciables lectores leerán en la presente edición un anuncio de bien reputada firma de los señores Valentín etc. C.º, Banqueros y Expenduría general de lotería en Hamburgo, tocante á la lotería de Hamburgo y no dudamos que los interesados mucho, ya que se ofrece por pocos gastos alcanzar en un caso feliz una fortuna bien importante. Esta casa envía también gratis y franco el prospecto oficial á quien lo pida.

Las GOTAS CONCENTRADAS de HIERRO BRAVAIS son el remedio más eficaz contra la ANEMIA, los COLORES PALIDOS, etc. Venta Farmacia de Progreso, Doblado, 130, Rue Lafayette, PARIS.

SECCION AMENA. Notas cómicas: En una necrología publicada en un periódico legés: «Con la muerte de este hombre la sociedad ha perdido uno de sus bellos ornamentos; la Iglesia uno de sus fieles; su esposa un marido modelo, y nosotros un suscriptor que siempre pagaba con puntualidad.» Un tenor muy malo celebró su beneficio, y, entre varios regalos, recibió una espuerta de maíz. —¿Qué me trae usted aquí?—preguntó el artista al donante. —Para usted, nada. —¿Pues para quién es eso? Para los gallos que tiene usted en la granja. No querrá usted que los pabrachos se mueran de hambre. —¿No cree usted que necesito algunos huevos? —Indudablemente. —¿Y cuáles los osrecen á usted mejoras para mi padecimiento? —Las que usted quiera con tal de que contenga una buena dosis de jibón. Pensamientos: ¿Cuántas personas hay que se han gloriado en su experiencia, sólo porque han envejecido! Decimos que el tiempo pasa, y nos engañamos, pues somos nosotros los que pasamos. Chiste ilustrado: Iba un activo banquero por la acera en que venía un infeliz basurero; y aquel, viendo no cedía la acera.—«¿Para qué aquí? Yo no hego paso á un cochino.—P el basurero, méhino, le dije.—Señer, yo sí!

Desde 3 reales hasta 26 tenis frascos corrientes y lujosos de la sin par Agua de Colonia de Olive, superior á todas las extranjeras. Segú L'Evénement, la Sociedad que se había constituido para explotar la plaza de Roubaix se halla en plena liquidación. Los Tribunales civiles se han incautado del edificio, sacando á pública subasta los materiales de que se compone. Y añade el periódico: «¡Qué ahí una desgracia de la que nos alegramos.» Por carecer de licencia para usarla, le ha sido recogida por la guardia civil de Tafalla una escopeta á un joven dependiente de comercio. A consecuencia de una reyerta habida entre varios jóvenes en una taberna de Guirgulliano uno de ellos hirió con arma blanca á otro que, es de Ollo y prestaba servicio de pastor en aquel pueblo. El agresor fué detenido. La guardia civil de Irrozqui y la de Burgueta han recuperado unas caballerías que en el mes de Agosto fueron robadas en el

ESTAFETA LOCAL. VALORES DE NAVARRA. Deuda provincial al 5 %, con 10 % de descuento. Acciones del Baztan Id. con ídem. Deuda municipal al 4 %. Crédito Navarro. La Navarra (Villava). Papelera Navarra. Fabrica del Bidasoa (Vera). Id. id. obligaciones al 5 %. La Vinícola (Campanas). Tejele Mekanica Pamplonesa. Belnearie de Belduá. Aguas de Arteta. Iruña. Azucarera (Marcella). Azucarera (Tudela). La Agrícola. Electric Pamplonesa. La Vasco Navarra. Sociedad Navarra de Palficación. Electric Bidasoa. La Actividad. (Del Boletín de los Corredores de Comercio de Pamplona.)

EL TIEMPO. Datos tomados del Servicio Agronómico del Estado. Temperatura máxima de anteayer á la sombra. Id. mínima de ayer. Cantidad de agua en milímetros evaporada en las 24 horas de ayer. Los datos siguientes van expresados por la media de dos observaciones correspondientes al día de ayer. Tensión en milímetros del vapor acuoso atmosférico. Humedad relativa del aire, referida á 100. Altura barométrica en milímetros. Dirección dominante del viento Sureste.

REGISTRO CIVIL. En el Juzgado municipal de esta ciudad se han en el día de hoy las siguientes inscripciones: NACIMIENTOS.—Varones: 4, hembras: 0. Defunciones.—Estefanía Istarri, de 58 años de Urqueta; Julian Lopez, de 63 años, de Allo. MATRIMONIO.—Ninguno.

EN EL MATADERO. Ases sacrificados: bueyes 6 vacas 3 terneros 5, corderos 9 ovejas 82, cerdos 00.

CARCEL DE PAMPLONA. Existencia en el día de ayer. De causa pendiente. Arresto mayor. En expectativa de marcha. Total.

EN EL ALMUDI. Cotización oficial. Precios medios que rigieron ayer: Trigo 24 reales rodo; avena 14,80; cebada 16,90; habas duras 21,75; beta 21,5; maíz 20; alceol 18,90; alhovala 22,50. Trigo vendido 193 sacos y 7 almudes.

VIAJEROS. Han llegado á las fondas y casas de huéspedes de esta ciudad, las personas siguientes: Don Florencio Bargallo, don Juan Coloma, don Francisco Mestre, don José Imaz, don Ramon Crandados, don Faustino Echalar, don Enrique Huarte, don Francisco Daberi.

ESPECTÁCULOS. Teatro Circo de Labarta.—Función para hoy: A las ocho y media «D. Juan Tenorio.» Correspondencia. Madrid.—D. N. F. recibidas 4 pesetas, pagada su suscripción hasta 11 de Enero de 1901.

Boletín religioso. SANTORAL. DIA 1. JUEVES.—La festividad de Todos los Santos.—Grandes es el número de los santos cuya memoria celebra la Iglesia cada día, pero es mucho mayor el de aquellos cuyos nombres, virtudes y méritos están ocultos á nuestras noticias, y el Señor, único apreciador y largo remunerador de los méritos humanos, los conoce, los premia abundantemente y los hará gloriosos á la vez de todos los hombres en el gran día de los desgraviados, de los gelados y los castigos. Apiquémonos hoy á dar gloria á Dios, que se ha hecho maravilloso en sus santos, á fin de que, en atención á los ruegos de los Intercesores, se digan derramar sobre nosotros sus dadaltemete los dones de su piedad. También se conmemoran hoy Santos Castres, Benigno, María, Juan, Santiago y Juliana mártire; San M. reos, obispo; San Severino y Pedro, confesores. Obrar y sufrir: há aquí la ciencia de los santos y el camino por donde llegaron á la gloria, y si por amor de Dios y con su ayuda nosotros sufriéramos como ellos con ánimo y perseverancia, adquirirlamos también la santidad y la gloria. DIA 2. VIERNES.—La conmemoración de todos los fieles difuntos.—Desde los primitivos días de la Iglesia se observa la piadosa práctica de hacer oración por los difuntos; pero desde que se estableció una fiesta particular en hora de todos los santos, y comenzó á introducirse la conmemoración de aquellos. San Odilio, obispo de Cluni, en Francia, dispuso que en todos sus monasterios se la observara de San Benito se celebrase esta solemne Comemoración general al día siguiente de Todos los Santos, y a imitación de tan cristallina práctica se extendió por toda la Iglesia, por disposición de varios Sumos Pontífices, permitiendo á los señores celebrarse tres Misas en este día, con prohibición de recibir limosna sino por dos, siendo una de obligación por todos los fieles difuntos. También se conmemoran en este día Santos Victorino, Justo, Tobias, Victor y Eustaquio, mártires; San Jorge, obispo, San Ambrosio, confeso.

CULTOS. Oficio de Todos los Santos con rito doble de primera clase y color blanco. En la Catedral.—A las nueve y media horas: misa y misa. A las tres vísperas, completas, exposición, rosario, reserva, maitines y laudes. A las seis y media rosario de los Esclavos. En las Dominicas.—A las diez se expone el S. D. M. misa solemne quedando manifestada la sta las cu-tro.

PARA MAÑANA.—Oficio de la I fraoclava...
SERVICIO PARROQUIAL DE ENFERMOS
San Saturnino.—Sr. Coadjutor, Tercenderías...

SERVICIO RÁPIDO
de
El Eco de Navarra
(Agencia Mencheta)
Por teléfono
PRIMERA CONFERENCIA
Madrid, 31 (6 tarde).

Ministro de Marina
Esta mañana ha prestado el juramento el ministro de Marina, Sr. Ramos Izquierdo. Este señor ha manifestado después que ha hecho un verdadero sacrificio al aceptar la cartera de Marina, añadiendo que el presupuesto de este departamento para el año próximo será de 28 millones de pesetas y que él se reserva la libertad de hacer la distribución de esta total en cubrir las atenciones que le parecen más oportunas.

De Barcelona
El gobernador civil de Barcelona ha descubierto personalmente dos importantes depósitos de armas y municiones.
Se vigila para evitar que se realicen trabajos sediciosos entre la clase obrera. Desde hace tiempo se venía notando cierta agitación carlista, pues concurrían muchos de los pueblos a conferenciar con los más caracterizados que residen en la capital, y también se verificaron reuniones con un personaje francés que estuvo algunos días en Barcelona y salió de allí el 22 de Setiembre.

Informes oficiales
No es verdad que se hayan enviado tropas a Cataluña de ningún punto, aunque, como comunicó ayer, se tienen dispuestas en Madrid y otras poblaciones. El ministro de la Gobernación dice que el verdadero jefe del movimiento iniciado en Cataluña, aunque no figura al frente de ninguna partida, es un tal Grandia (e) el Noy, que durante la última guerra se ocupó en la cobranza de contribuciones. También se atribuye intervención importante al alcalde de Cardo. El Sr. Solivas, detenido en Barcelona, continúa preso, y otros carlistas distinguidos de la misma población son muy vigilados.

De Aragón
Comunican de Zaragoza que el tercer batallón de cazadores de Montaña que estaba de parada, se ha retirado al cuartel con orden de estar dispuesto para marchar, al primer aviso, a Cataluña ó á donde convenga. También están dispuestas las demás tropas por el conviene reforzar los destacamentos que hay en el bajo Aragón, de donde se han recibido noticias de que existe agitación.

800 hombres
El gobernador de Barcelona participa que continúa interrumpida la comunicación entre aquella capital y Berga y que por eso no tiene noticias del movimiento de las partidas. Los campesinos de Manresa y otros pueblos de aquella comarca dicen que la partida que han visto por allí se compone de unos 800 hombres. Los mismos informes dicen que la partida citada no lleva cañones, lo cual desmiente un rumor que corrió anoche.

Relevo de Poivareja
El ministro de la Guerra ha puesto hoy á la real firma un decreto en que se admite al general Poivareja la renuncia de la presidencia de la Junta Consultiva de Guerra, y otro en que se nombra para dicho cargo al general Despujols. También ha sido firmado por la Reina el nombramiento del general Segura para mandar una brigada en esta región militar.

Se dan condes
Se atribuye al general Azcárraga el propósito de recompensar al conde de San Luis por la defensa que hizo de los presupuestos, nombrándole subsecretario de la Presidencia. También se asegura que el conde de San Simon será nombrado primer secretario del Congreso.
Mas de Cataluña
A la vez que las armas y municiones...

nes de que he hablado antes, han sido encontrados en Barcelona 126 nombramientos de oficiales carlistas y 160 de clases de tropa, siendo entregados unos y otros al capitán general.
La Diputación de Barcelona ha acordado protestar contra el movimiento insurreccional y destinar 15 mil pesetas para socorrer á los jornaleros.

Se ha recibido en Barcelona noticia de la aparición de una partida de caballería compuesta de 16 jinetes.
De dicha capital han desaparecido algunos carlistas caracterizados, cuyo paradero se ignora.

Infundios
En la Bolsa han corrido esta tarde rumores estupendos, entre ellos el de que don Jaime de Borbon está en camino para Manresa; el de que el gobierno va á organizar tres cuerpos de ejército para perseguir á las partidas existentes y á las que se levanten; y el de que ha aparecido una partida en Castejon (Navarra). Usted sabrá si hay algo de esto, y puede decirme lo.

Charriá romerista
Se han recibido extensos extractos del discurso que anoche pronunció el Sr. Romero Robledo en un teatro de la Coruña con ocasión de un certamen del Colegio pericial. Atacó duramente al gobierno y á autoridades militares, civiles y aun eclesiásticas, y entre otras muchas cosas semejantes, dijo que la Constitución está muerta por consecuencia del turno forzoso de dos partidos en el poder; que él está desheredado de éste por no hallarse afiliado á ninguno de los partidos turnantes. Después habló contra la boda de la princesa y sobre infinidad de asuntos políticos, pareciéndolo todo detestable.

Bolsa de Madrid
COTIZACION OFICIAL COMPARADA
Dia 30 Dia 31
Deuda perpetua á por 100 int. 68.40 66.40
dem id. id. fin de mar 68.15 66.10
dem id. id. á por 100 ext. 75.00 75.10
dem amortizable al 4 por 100. 00.00 75.00
Obligaciones de Aduanas 4.200 10200
billetes de Cuba (1895) 8200 78.75
billetes nuevos 68.50 66.70
Deuda amortizable al 5 por 100. 90.00 87.85
Obligaciones de Filipinas 0.000 00.00
billetes del Banco de España. 300.00 490.00
id. de la Tabacalera 385.00 577.00
billetes en París 53.25 52.90
id. en Londres 33.40 00.00
Buenos Aires, dia 30.—Oro, 233.10.

SEGUNDA CONFERENCIA
Madrid 31 (11 noche).
Consejo de ministros
Del celebrado esta noche han facilitado los consejeros las noticias siguientes:
LO DE CATALUÑA.
El ministro de la Gobernación ha expuesto lo que ocurre en Cataluña, señalando las que se considera sus principales causas, y diciendo en conclusión que el movimiento está limitado á la provincia de Barcelona, favorecido por la crisis fabril y con carácter catalanista, además de carlista. El Gobierno ha dado un voto de confianza á los ministros de la Gobernación y la Guerra encargándoles que empleen la energía necesaria para reprimir la insurrección.

DE LAS PARTIDAS
El general Lineros ha manifestado que la partida de Igualada ha desaparecido disolviéndose y refundiéndose en la de Berga, que está mandada por un tal La Bisbal. Esta, ó las dos unidas, han sido reforzadas por obreros sin trabajo, que se han adherido á ellas, y son perseguidas de cerca por tropas del ejército. El ministro de la Guerra ha añadido que es imposible determinar el número de hombres de que ahora se compone la partida de Berga.
PROPOSITO DEL GOBIERNO
El gobierno está decidido á restablecer á todo trance la tranquilidad, y al efecto ha acordado emplear, si las circunstancias lo requieren medidas extremas. Se procederá con la mayor energía en el castigo de los que se alcen en armas. También ha acordado el Consejo resolver á la mayor brevedad posible sobre las conclusiones presentadas por una comisión del Fomento del Trabajo Nacional de Barcelona, á fin de restar fuerzas á la insurrección.
ASUNTOS DIVEROS
Los ministros de Estado é Instrucción pública han sido encargados de ultimar los preparativos del Congreso Ibero-Americano.
—Se ha acordado poner á la real firma el nombramiento de Pidal para embajador en el Vaticano.
—El marqués de Aguilar de Campoó ha comunicado que continuará...

en Pekín el representante de España Sr. Cologan.
—Los Sres. Aliz y Campoó han recibido el encargo de ultimar el convenio con las fábricas de plomos de Alemania.
—También se ha acordado estipular un tratado referente á la ciudadanía de los españoles residentes en las que fueron nuestras colonias.
DE OBRAS PUBLICAS
El Sr. Sanchez de Toca ha manifestado que se propone continuar la política hidráulica de su antecesor el Sr. Gasset, entendiéndose con las compañías de ferrocarriles sobre tarifas y vias dobles y fomentar cuanto pueda las obras públicas, para evitar que los jornaleros sin trabajo puedan ser seducidos por los perturbadores del orden público.

Suma y sigue
Han desaparecido de Sarriá no pocos conocidos carlistas, que van á engrosar las partidas.
—Se ha enterado usted?
—No he oído mas que la palabra "cincoenta...
—Pues excuso repetirlo, porque ya se ve que la censura no lo deja pasar.
Allá van las naves
Mañana saldrá del Ferrol para Barcelona el acorazado "Pelayo...
Al mismo puerto será enviado en breve el crucero "Hernán Cortés...
Lo de la Bolsa
El gobierno atenúa la importancia de la alarma que hoy se ha notado en la Bolsa, y la califica de injustificada, porque los rumores que la han producido y que ha mencionado en la conferencia anterior, carecen de fundamento.
De Marina
El nuevo ministro de Marina señor Ramos Izquierdo, se propone tener armados constantemente todos los buques pequeños, para que presten servicio de guarda costas, y dedicar los barcos grandes á ejercicios y trabajos de instrucción. Dice también que sacrificará los servicios de tierra en beneficio de los marítimos.

Más de Cataluña
En Manresa se hallan sin trabajo 3.000 obreros. Ha sido cortado el telégrafo en Cada y.... (La censura no interrumpió la comunicación otra vez).
—¿Ha oído esto?
—No señor.
—Vaya, pues no permiten decir nada.
Lo que se dice
Telegrafían de Barcelona que, al llegar á Villafranca el Obispo de aquella diócesis, Sr. Morgadas, se verificó allí una manifestación anticatalanista.
Un corresponsal añade que en Barcelona se censura ese acto, calificándolo, el que menos, de inoportuno.
España en el extranjero
De París telegrafía Bonafoux que la censura española impide la información referente á la Península. Añade que en los mercados extranjeros se juzga ahora á España peor que durante la guerra de Cuba.
Regalo al Papá
Segun telegrafían de Roma, el jefe de Egipto ha enviado á Su Santidad Leon XIII nueve cajas llenas de objetos curiosos é históricos que corresponden al período faraónico y el bizantino. Esos objetos serán guardados en el museo del Vaticano.
De Madrid
Aquí se vigila con grande actividad á los carlistas más caracterizados. "El Carreo Español", dice que no es verdad que en el partido carlista se considere traidor al Sr. Solivas, detenido en Barcelona.
Otras interrupciones
—No hay más noticias sobre orden público?—preguntamos nosotros.
—De Barcelona...
Aquí se han encontrado armas... (Y mientras la censura nos impedía oír lo que decía el corresponsal, el empleado del teléfono anunció que había terminado esta conferencia.)

Premlados con 1.000 pesetas.
5065, 24995, 14622, 23001, 23467, 7910, 6989, 14742, 14072, 15744, 18806, 5956, 536, 29846, 4362, 18'66, 20967, 1384, 21630, 29166, 5814, 26374, 3249, 3163, 12038, 10060, 11226.
Ultima hora
Noticias
Madrid 1.º (1 madrugada)
Seguramente será nombrado subsecretario de Marina el Sr. Merry.
El marqués de Portago y el conde de San Simon se ocuparán en la instalación de un cable entre Barcelona y las Baleares.

Almacén de tejidos
por mayor y menor de
SANCIENNA Y LABIANO
MERCADERES 5, PAMPLONA
Temporada de invierno de 1900.
Tenemos el gusto de participar á nuestra numerosa clientela y al público en general haber recibido las existencias de la presente temporada.
Gran surtido de mantas de lana y algodón, tepalcates, elásticos, mantones, chals, toquillas y peleries de punto.
NOTA Contamos con un completo muestrario en todos los artículos el que previo aviso de quien lo solicite será presentado por un dependiente de este su casa.
PRECIO FIJO v d m 10-9

UNA ESPECIALIDAD
La Emulsión Scott
es diferente de todo otro remedio
En la serie de artículos médicos que estamos publicando en los diarios, nos esforzamos en demostrar que la Emulsión Scott difiere de toda otra fórmula de aceite de hígado de bacalao que haya podido combinarse. El hecho de que la Emulsión Scott es superior á cualquier otra fórmula de aceite de hígado de bacalao está probado sin la menor duda por sus antecedentes.
Las personas que han usado de otros remedios sin obtener beneficio alguno de ellos, al tomar la Emulsión Scott recobran completamente su salud. La razón de tales resultados está justificada y claramente indicada por los médicos, quienes saben que la Emulsión Scott es una preparación ideal. He aquí un caso de una niña en Madrid que sufría de inapetencia, pérdida de carnes y gran palidez.
Madrid 3 de Febrero de 1900.
Muy Sres. míos: Mi hija Isabel, de 6 años de edad, estaba anémica desde algún tiempo, sin ganas de comer, delgada y sumamente pálida. Ocurríóseme probar la Emulsión Scott, y gracias á Dios que así lo hice. Después de tomar solamente tres botellas, el cambio que se notaba en ella era sorprendente, como puede verse por la inclusa fotografía. Hoy, se la puede llamar niña sana, con el apetito recobrado, carnes más llenas, robusta y de buen color, todo ello debido á su excelente Emulsión, á la cual queda sumamente agradecido S. S. S.
JOSÉ SÁNCHEZ.
Su casa, calle de Toledo, 116, 4.º, 3.º.
La carta que precede es prueba evidente de la eficacia de la Emulsión Scott y nos congratulamos con el autor de la misma por el feliz resultado obtenido. Quien desee los mismos resultados puede obtenerlos cuidando de comprar la verdadera Emulsión Scott, con nuestra marca de fábrica—un hombre llevando un gran pescado en la espalda—impresa en la envoltura de toda botella legítima.
Un frasquito de prueba será enviado gratis á quien lo pida á D. Carlos Marés, calle de Valencia, 427, Barcelona, acompañando 75 céntimos en sellos de correo para pago de franqueo.

El gobierno atenúa la importancia de la alarma que hoy se ha notado en la Bolsa, y la califica de injustificada, porque los rumores que la han producido y que ha mencionado en la conferencia anterior, carecen de fundamento.

En Manresa se hallan sin trabajo 3.000 obreros. Ha sido cortado el telégrafo en Cada y.... (La censura no interrumpió la comunicación otra vez).

Telegrafían de Barcelona que, al llegar á Villafranca el Obispo de aquella diócesis, Sr. Morgadas, se verificó allí una manifestación anticatalanista.

Un corresponsal añade que en Barcelona se censura ese acto, calificándolo, el que menos, de inoportuno.

De París telegrafía Bonafoux que la censura española impide la información referente á la Península. Añade que en los mercados extranjeros se juzga ahora á España peor que durante la guerra de Cuba.

Segun telegrafían de Roma, el jefe de Egipto ha enviado á Su Santidad Leon XIII nueve cajas llenas de objetos curiosos é históricos que corresponden al período faraónico y el bizantino. Esos objetos serán guardados en el museo del Vaticano.

Aquí se vigila con grande actividad á los carlistas más caracterizados. "El Carreo Español", dice que no es verdad que en el partido carlista se considere traidor al Sr. Solivas, detenido en Barcelona.

—No hay más noticias sobre orden público?—preguntamos nosotros.
—De Barcelona...
Aquí se han encontrado armas... (Y mientras la censura nos impedía oír lo que decía el corresponsal, el empleado del teléfono anunció que había terminado esta conferencia.)

Seguramente será nombrado subsecretario de Marina el Sr. Merry.
El marqués de Portago y el conde de San Simon se ocuparán en la instalación de un cable entre Barcelona y las Baleares.

Almacén de tejidos
por mayor y menor de
SANCIENNA Y LABIANO
MERCADERES 5, PAMPLONA
Temporada de invierno de 1900.
Tenemos el gusto de participar á nuestra numerosa clientela y al público en general haber recibido las existencias de la presente temporada.
Gran surtido de mantas de lana y algodón, tepalcates, elásticos, mantones, chals, toquillas y peleries de punto.
NOTA Contamos con un completo muestrario en todos los artículos el que previo aviso de quien lo solicite será presentado por un dependiente de este su casa.
PRECIO FIJO v d m 10-9

UNA ESPECIALIDAD
La Emulsión Scott
es diferente de todo otro remedio
En la serie de artículos médicos que estamos publicando en los diarios, nos esforzamos en demostrar que la Emulsión Scott difiere de toda otra fórmula de aceite de hígado de bacalao que haya podido combinarse. El hecho de que la Emulsión Scott es superior á cualquier otra fórmula de aceite de hígado de bacalao está probado sin la menor duda por sus antecedentes.
Las personas que han usado de otros remedios sin obtener beneficio alguno de ellos, al tomar la Emulsión Scott recobran completamente su salud. La razón de tales resultados está justificada y claramente indicada por los médicos, quienes saben que la Emulsión Scott es una preparación ideal. He aquí un caso de una niña en Madrid que sufría de inapetencia, pérdida de carnes y gran palidez.
Madrid 3 de Febrero de 1900.
Muy Sres. míos: Mi hija Isabel, de 6 años de edad, estaba anémica desde algún tiempo, sin ganas de comer, delgada y sumamente pálida. Ocurríóseme probar la Emulsión Scott, y gracias á Dios que así lo hice. Después de tomar solamente tres botellas, el cambio que se notaba en ella era sorprendente, como puede verse por la inclusa fotografía. Hoy, se la puede llamar niña sana, con el apetito recobrado, carnes más llenas, robusta y de buen color, todo ello debido á su excelente Emulsión, á la cual queda sumamente agradecido S. S. S.
JOSÉ SÁNCHEZ.
Su casa, calle de Toledo, 116, 4.º, 3.º.
La carta que precede es prueba evidente de la eficacia de la Emulsión Scott y nos congratulamos con el autor de la misma por el feliz resultado obtenido. Quien desee los mismos resultados puede obtenerlos cuidando de comprar la verdadera Emulsión Scott, con nuestra marca de fábrica—un hombre llevando un gran pescado en la espalda—impresa en la envoltura de toda botella legítima.
Un frasquito de prueba será enviado gratis á quien lo pida á D. Carlos Marés, calle de Valencia, 427, Barcelona, acompañando 75 céntimos en sellos de correo para pago de franqueo.

El gobierno atenúa la importancia de la alarma que hoy se ha notado en la Bolsa, y la califica de injustificada, porque los rumores que la han producido y que ha mencionado en la conferencia anterior, carecen de fundamento.

En Manresa se hallan sin trabajo 3.000 obreros. Ha sido cortado el telégrafo en Cada y.... (La censura no interrumpió la comunicación otra vez).

Telegrafían de Barcelona que, al llegar á Villafranca el Obispo de aquella diócesis, Sr. Morgadas, se verificó allí una manifestación anticatalanista.

Un corresponsal añade que en Barcelona se censura ese acto, calificándolo, el que menos, de inoportuno.

De París telegrafía Bonafoux que la censura española impide la información referente á la Península. Añade que en los mercados extranjeros se juzga ahora á España peor que durante la guerra de Cuba.

Segun telegrafían de Roma, el jefe de Egipto ha enviado á Su Santidad Leon XIII nueve cajas llenas de objetos curiosos é históricos que corresponden al período faraónico y el bizantino. Esos objetos serán guardados en el museo del Vaticano.

Aquí se vigila con grande actividad á los carlistas más caracterizados. "El Carreo Español", dice que no es verdad que en el partido carlista se considere traidor al Sr. Solivas, detenido en Barcelona.

—No hay más noticias sobre orden público?—preguntamos nosotros.
—De Barcelona...
Aquí se han encontrado armas... (Y mientras la censura nos impedía oír lo que decía el corresponsal, el empleado del teléfono anunció que había terminado esta conferencia.)

Vapores-correos
para Montevideo y Buenos-Aires.
Con salidas de los puertos de Pasajes, Barcelona y Burdeos. Para cargas, comisiones y giros dirigirse á Domingo Apesteguia plaza del Castillo, 58, 2.º Pamplona.
Casa en Buenos Aires, calle de Lima, núm. 666
=14
Venta de ovejas
El que desee comprar 200 ovejas, estériles, para pique, puede dirigirse á casa de Pedro Miguel Mayo, en Ustarroz.
4-3
Farmacia en venta
Por tener dos su propletarlo vende una completa. Informará don Manuel Negrillos, Pamplona.
6-5
Nodrizas
Hay una de 20 años de edad y leche de un mes, que desea criar en casa de los padres de la criatura. Informarán Pelleguerias, 37, 2.º.
5-2 p
Bizcocho molido Olibet
Sustituye con ventaja todas las heridas lacreadas; está recomendado por la ciencia médica para ser un reconstituyente muy poderoso en el alimento de los niños.
De venta en todos los establecimientos de ultramarinos.
15-15 (a)

Reformador DE SOMBREROS
Se lavan, lichen y reforman toda clase de sombreros de caballero, señora y niños.
Campana, 6, 1.º x 10-4
Modista
Se confeccionan trajes para señoras y niños (corte francés) y se hace toda clase de arreglos á precios económicos.
También se enseña el corte. Calle de la Estafeta, núm. 49, 1.º
15-12
No más Tós
Toda clase de tós, por rebeldes que sea, desaparece con los acreditados y económicos Caramelos Pectorales de bra y tó. De venta únicamente en la farmacia y droguería de Viuda de Biasco, Z. patería, 2.º.
30-4 (a)

Fonda de Escudero
En esta fonda se sirve con esmero y economía. San Nicolás, 44 y 46 principal.
15-15
La Toscana
Fábrica de figuras de NACIEMENTOS, almacén de loza y cristal y taller de decoración.
Juan Irigaray. Mayor, 79, Pamplona
x 20-4
Se vende
una buena bicicleta neumática; dirigirse á las Navas de Tolosa, 31 - 4.º izquierda.
5-3 x

Impermeables y Paraguas
Para la presente estación ofrece este año el sucesor de Vallarín un inmenso surtido en ambos artículos y particularmente el de Paraguas que encontrará el comprador todo cuanto desee, desde la clase llamada económica de 7 y 8 reales hasta la más superior y moderna de 50 y 40 pesetas.
CALLE DE CALCETEROS, NUM. 10.
301, 4, 8, 11, 14, 16, 18, 22 y 23
10-2

Nodrizas
Hay una casada que desea criar en su casa de puellito de Clauriz (Valle de Oiz); Recoletos 49, alpargatería informarán.
5-2 p.
Confitero y pastelero
En la calle de San Antón, núm. 59 hay un pastelero y confitero con conocimientos en chocolate y cere; desea colocarse en Pamplona ó fuera de la capital.
8-2 p

Pérdida
La persona que haya encontrado un libro de Historia Universal se servirá entregarlo al Consrge de este periódico y se gratificará.
2-2
Hace falta
un oficial de ebanistería en el almacén de muebles, calle Mayor, 26, Pamplona.
-5
Farmacia
Se vende bien acreditada y con muy buen despacho en una de las poblaciones más importantes de Navarra. Dirigirse á D. V. Marquina. Pamplona.
4-4

Arriendo de bodega
Se arrienda una bodega con cubajo en la casa número 32 de la calle de Pelleguerias. Informarán en la Bejate de San Agustín número 2, 4.º.
x 5-5
Almoneda
En la calle de Pelleguerias, núm. 29 tienda se hace almoneda de camés, sillas, roperos, colchones, bajilleros y otros objetos.
5-2 (e)

La Vasc-Navarra
El Consejo de Administración de esta Compañía ha acordado pedir á los señores Accionistas un dividendo pasivo de 7 por 100 que deberá hacerse efectivo desde el día 25 del corriente hasta el 15 de Noviembre próximo de diez de la mañana á una de la tarde los días laborables, en el domicilio social de la Compañía, Mercaderes, 15, 3.º.
Al efectuar el pago los señores Accionistas presentarán los resguardos provisionales para hacer constar en ellos el pago del referido dividendo.
Pamplona 18 de Octubre de 1900.—Por el Consejo de Administración, el Presidente, Vicente Galbis.
1-4



Isabel SANCHEZ

Telegramas y Telefonemas
Lotería
Madrid 31 (11:45 mañana)
En el sorteo de la lotería celebrado en esta Corte han correspondido los premios mayores á los siguientes números:
26995 con 800 pesetas.
26997 con 100.000 » Dos Hermanas Valencia
26996 con 800 »
2797 con 600 »
2796 con 40.000 » Barcelona Pa'ma.
2793 con 600 »
57618 con 300 »
27617 con 20.000 » Valencia Valencia.
27616 con 300 »

El Nox-Plus-Ultra
En este sastreño hacen falta buenos oficiales para tallar y aprender ó aprender.
5-1
Portero
Hace falta en el colegio de Santo Tomás de Aquino.
155 5-4
Pastelería Iruña
Hoy y mañana encontrará el público en esta casa los exquisitos buñeos de santo y buñeos de viento.
1-1
Ostras
En el almacén de Ultramarinos de Diego Mías, Valencia, 51.
2-4
Alubias legítimas
DE MENDAVIA
Se venden en la calle de Compaña, núm. 9, tienda.
6-1 (a)

Administración DE FINCAS
cobro de intereses y comisiones
CASIMIRO UNZU, Mercaderes, 5.
15-8 p.
Molinero
Se necesita un dependiente que sepa el oficio en Carro-stilio. Dirigirse á don Angel Ruiz.
5-5
Sustitutos
Se ofrecen á los quintos del actual reemplazo en buenos precios y condiciones. Dirigirse á don Manuel Carriena, Paseo de Valencia, número 14, principal, Pamplona.
20-17 x
Barbero
Se necesita uno para Pillillas que sepa la obligación de rasurar y cortar el pelo; ganará 52 reales al mes y ropa limpia.
Dirigirse á don Timoteo Sanchez.
5-5

Abonos minerales EL PROGRESO AGRICULTURAL Dirección: Muro de las Escuelas 13, LOGROÑO

Invitación para participar á la próxima GRAN LOTERIA DE DINERO

500.000 MARCOS

Pesetas 800,000

- como premio mayor pueden ganarse en caso más feliz en la nueva gran Lotería de dinero garantizada por el Estado de Hamburgo. 1 Premio á Marcos 500000, 1 Premio á Marcos 200000, 1 Premio á Marcos 100000, 1 Premio á Marcos 75000, 2 Premio á Marcos 70000, 1 Premio á Marcos 65000, 1 Premio á Marcos 60000, 1 Premio á Marcos 55000, 2 Premio á Marcos 50000, 1 Premio á Marcos 40000, 1 Premio á Marcos 30000, 1 Premio á Marcos 20000, 16 Premio á Marcos 10000, 56 Premio á Marcos 5000, 102 Premio á Marcos 5000, 156 Premio á Marcos 2000, 4 Premio á Marcos 1500, 612 Premio á Marcos 1000, 1050 Premio á Marcos 300, 36055 Premio á Marcos 169, 20968 Premio á Marcos 250, 200, 150, 148, 115, 100, 78, 45, 21

La Lotería de dinero bien importante autorizada por el Alto Gobierno de Hamburgo y garantizada por la hacienda pública del Estado, contiene 118.000 billetes, de los cuales 59.010 deben obtener premios con toda seguridad.

MARCOS 11,618,400 Pesetas 19,000,000

La instalación favorable de esta lotería está arreglada de tal manera, que todos los arriba indicados 59,010 premios hallarán seguramente su decisión en 7 clases sucesivas.

El premio mayor de la primera clase, es de Marcos 50.000, de la segunda 20.000, asciende en la tercera á 60.000, en la cuarta á 65.000, en la quinta á 70.000, en la sexta á 75.000 y en la séptima clase podría en caso más feliz eventualmente importar 500.000, especialmente 300.000, 200.000 Marcos etc.

La casa importadora invita por la presente á interesarse en esta gran lotería de dinero. Las personas que nos envíen sus pedidos se servirán añadir á la vez los recitativos importes en billetes de Banco, ó sellos de correo remitiéndonos por Valores declarados ó en libranzas de Giro Alícuotas, sobre Madrid ó Barcelona, extendidas á nuestra orden ó en letras de cambio fácil á cobrar, por certificado.

Para el sorteo de la primera clase queda: 1 Billete original, entero: Pesetas 10-- 1 Billete original, medio: Pesetas 5--

El precio de los billetes de las clases siguientes, como también, la instalación de todos los premios y las fechas de los sorteos, en fin, todos los pormenores se verá del prospecto oficial.

Cada persona recibe los billetes originales directamente, que se hallan previstos de las armas del Estado, como también el prospecto oficial. Verificado el sorteo, se envía á todo interesado la lista oficial de todos los números agraciados, prevista de las armas del Estado. El pago de los premios se verifica según las disposiciones indicadas en el prospecto y bajo la garantía del Estado. En caso que el contenido del prospecto no convendría á los interesados, los billetes podrán devolverse pero siempre antes del sorteo y el importe remitido será restituido. Los pedidos deben remitirse directamente lo más pronto posible, pero siempre antes del

20 DE NOVIEMBRE DE 1900 VALENTIN Y CIA. HAMBURGO ALEMANIA

Para orientarse se envía gratis y franco el prospecto oficial á quien lo pida.

ABONOS

Primeras materias para su composición de la casa Amadeo Gros, de Barcelona. Nitro sosa, sulfato amoníaco, superfosfatos de todas graduaciones, sales potásicas, sulfato de hierro, Escorias Thomas, ácido sulfúrico de todas graduaciones, azufre y sulfato de cobre, etc. Ravios de Bilbao y Rasajes para surtir esta región con economía de portes. Instrucciones impresas gratis. Para noticias y pedidos dirigirse al representante para la Rioja y Navarra. ANDRES PONS, Mayor, 110, Logroño 40-12 p

Banda Popular DE PAMPLONA

Desde 1.º de Noviembre queda abierta la enseñanza gratuita de solfeo é instrumentos de metal y de caña, para los jóvenes aveludados en esta capital que tengan de 15 años en adelante y sepan leer y escribir. El Estado dicha sociedad sin retribución alguna, los instrumentos que deseen aprender, entre aquellos que dispone la misma. Los que deseen ingresar pueden verse con el director en el local donde existe dicha sociedad á las ocho y media de la noche. Pamplona 26 de Octubre de 1900.—El secretario, Miguel Cervera.

El francés en la mano

Constituyen este libro más de quinientas conversaciones en francés al lado de su traducción en español, con lo cual todo el que quiera dominar el idioma llamado con razón universal, encuentra facilidad suma. Puede considerarse esta nueva obra como complemento indispensable para tener dominio absoluto sobre la lengua francesa, y en este sentido El francés en la mano ha obtenido éxito inmenso en Madrid y Barcelona, y lo obtendrá en todas partes porque repetimos, que justifica su título y es de utilidad práctica. De venta en la administración de este periódico á 8 pesetas ejemplar.

La Industrial

23—Mercaderes—23 Porte-paraguas, porta-macetas, estageres de salón, bufetes, comedas última novedad, paragueros, artículos de gran lujo y economía. Gran surtido en camas de hierro y madera, sillas, espejos, etc., etc. Los jergones sobre medida se entregan á las cuatro horas de encargados. No confundirse, 23, Mercaderes 23, junto á la lotería del señor Rodríguez. 75-61

Banco Vitalicio DE ESPAÑA

COMPANIA DE SEGUROS SOBRE LA VIDA Junta de Gobierno Presidente, Excmo. Sr. Marqués Comillas D. rá explicacion es y detalles el Delegado en Navarra D. SEBASTIAN GASTAERENA, Plaza del Castillo, 36, Pamplona. 100-94

Mensajerías marítimas DE BURDEOS

Agencia de vapores fundada el año 1867 Facilita pasajes para Montevideo, Buenos Aires y otros puertos de América. No tomar boletines sin consultar los precios á Francisco Sarasa, de Tolosa, calle Correa, número 17, Guepoxoa. 50-25

Caté nervino medicinal

Nada más inofensivo ni más activo para los dolores de cabeza, jaquecas, vahidos, epilepsia y demás nerviosos. Los males del estómago, del hígado y los de la infancia en general, se curan infaliblemente. Buenas boticas, á 5 y 5 pesetas caja.—Se remiten por correo á todas partes.—Doctor Moral Carrelá, 39, Madrid. Pa. nna, 1.ª sección de J. Valencia.

NO MÁS DIETA Ningún régimen. Gracias á las PILDORAS Purgantes y Depurativas del Doctor DEHAUT de PARÍS que purifican la sangre y entretienen la libertad del Intestino. — La Píldora Dehaut se toma AL COMER al principio ó en medio de la comida. Gracias á la Alimentación, que suprime toda fatiga y toda repugnancia, puede retirarse el tratamiento cada día, durante semanas y hasta durante meses enteros, si necesario fuere.

VINO NOURRY A la vez Depurativo y Fortificante. Por su sabor agradable y su eficacia en los casos de DEBILIDAD ANEMIA LINFATISMO y ENFERMEADES del PECHO Sustituye con ventaja á las Emulsiones y al Aceite de Hígado de Bacalao. CLIN Y COMAR — PARIS EN TODAS LAS FARMACIAS

HERNIAS (QUEBRADURAS) Y OBESIDAD

Alivio absoluto, curación radical con los privilegiados inventos del ortopédico especialista español don Pedro Rímón.—Distinción excepcional, única en su clase, de la Real Academia de Medicina de Madrid y laudatorios dictámenes de otras varias de España y Extranjero incluido la muy ilustre de Zaragoza.—Quienes deseen curación rápida, ya para tener la satisfacción de verse libres de tales achaques ó ya porque tengan que contraer enlace, la obtendrán en absoluto, en pocos meses, como la exhiben cuantos de ambos sexos y todas edades se dirigen al despacho del citado ortopédico ó piden el folleto que se dá y envía gratis. Carmen, 38, 1.º Barcelona.

CHOCOLATES Y CAFES —(DE LA)— COMPANIA COLONIAL TAPIOCAS Y THEES 38 recompensas industriales Depósito general, calle Mayor, números 18 y 20—MADRID

LA CATALANA SEGUROS CONTRA INCENDIOS A PRIMA FIJA Capital y reservas: 50.000.000 Director gerente: D. Fernando de Delás, exdiputado á Cortes, Abogado y Propietario. Seguros pagados hasta 31 de Diciembre de 1896: 4.418 valor en pesetas 5.808.243,44 4.418 valor en pesetas 5.808.243,44 550.741,83996 Esta gran compañía que tiene asegurados 102 edificios á la Excmo. Diputación de Navarra además participa en los seguros del Palacio, Instituto, Hospital y Casa de Maternidad y de depósitos, única en su clase sostenida con fondos españoles, con su capital social íntegro y las reservas para hacer frente al pago instantáneo de los siniestros, se dedica tan solo y exclusivamente al seguro contra incendios, á cuyo ramo destina por consecuencia, todos sus fondos. La prosperidad de LA CATALANA es muy afortunadamente conocida por el reparto anual de dividendos activos en consideración que hace á los accionistas. Sus oficinas centrales están en Barcelona, Derramarle de San Francisco, núm. 8 principal y la comisión principal de Navarra en Pamplona, Plaza del Castillo, núm. 36, 2.º donde se admiten seguros á prima fija.—El comisionado pr. el Sr. Sebastian Gastearena y Gastearena.

L'UNION Pasada en 1820 COMPANIA ANONIMA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS Establecida en Paris 15, rue de la Banque RECONOCIDA EN ESPAÑA POR REAL ORDEN Y SOMETIDA A SU LEGISLACION Garantías de la Compañía en 31 de Diciembre de 1898 Capital social. Francos 10.000.000 Reservas. 11.408.000 Primas á recibir. 81.647.540 Total de garantías 103.052.540 Capitales asegurados en 31 de Diciembre de 1898. Francos 17.994.014.195 Siniestros pagados desde el origen de la Compañía. 240.000.000 Esta gran Compañía es la que mayor cartera posee de cuantas de su clase operan en España. Asegura contra el incendio, el rayo y la explosión el vapor, del gas, de la dinamita y demás explosivos, toda clase de propiedades, muebles é inmuebles; garantía, también á los propietarios la pérdida de alquileres en caso de siniestro. Los setenta y tres años de antigüedad de esta Compañía, su importantísimo capital y la suma que lleva pagada por siniestros, la recomiendan con preferencia al favor del público. Sub-director en Pamplona, PEDRO HIZEL, calle Nueva, 36, piso 3.º.

Campos Elíseos de Lèrida Director Propietario: DON FRANCISCO VIDAL Y CODINA Comisario de Agricultura, Industria y Comercio de la provincia de Lèrida CULTIVOS EN GRANDE ESCALA PARA LA EXPORTACION Árboles frutales de todas clases, los más superiores y nuevos que en España se conocen Árboles maderables, de pascos y de adorno. Plantas de jardinería Vides americanas Grandes extensiones de Estacas y Barbados de las especies y variedades más acreditadas por su resistencia á la filoxera y á la clorosis. Con las plantas que esta casa ofrece, puede verificarse la reconstrucción con todas las seguridades de éxito, en cualquiera de los terrenos y zonas donde la vid europea se cultiva. Magnífica colección de injertos para elaboración de vino de uva de mesa y de embarque, especialmente «Ohanes», de absoluta autenticidad. SEMILLAS de toda clase de flores, hortalizas y plantas torraeras CEREALES DE GRAN RENDIMIENTO Se enviarán Catálogos especiales de precios corrientes de este año gratis por el correo á quien los pida. 3 p 48-33

La Navarra Agrícola, Estafeta, 71, PAMPLONA

Se admiten pedidos de semillas que se servirán á coste y porte, de la casa Vilmorin, de Paris. Existencia de semillas, forrajeras, hortícolas, etc. Abonos, primeras materias. Instrucciones. APARATOS PARA LA AGRICULTURA de las principales casas nacionales y extranjeras. Catálogos á la vista. Datos, informes y noticias. Dirigirse á M. ERRO y COMPANIA, Estafeta, 71, Pamplona.

Servicios de la Compañía Trasatlántica

Línea de Filipinas.—Trece viajes anuales, saliendo de Barcelona cada cuatro sábados, ó sean: 21 de Abril, 19 de Junio, 14 de Julio, 11 de Agosto, 8 de Septiembre, 6 Octubre, 5 de Noviembre y 1.º de Diciembre; directamente para Port-Said, Suez, Aden, Colombo, Penang, Singapur, Ho-Io y Manila, sirviendo por trasbordo los puertos de la costa oriental. Línea de Cuba y Méjico.—Servicio del Norte: Servicio mensual á Veracruz, saliendo de Santander el 20 y de Coruna el 21 de cada mes, directamente para Habana y Veracruz. Admite pasaje y carga para Costafirme y Pacífico, con trasbordo en Habana al vapor de la línea de Venezuela-Colombia. Servicio del Mediterráneo: Servicio mensual saliendo de Barcelona el 26 y de Cádiz el 30 de cada mes directamente para New-York, Habana, Progreso y Veracruz. Línea de Venezuela-Colombia.—Servicio mensual, saliendo de Barcelona el 11 y de Cádiz el 15 de cada mes, directamente para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Puerto Rico, Habana, Colón, Sabanailla, Puerto Cabello y la Guayra, admitiendo pasaje y carga para Veracruz con trasbordo en Habana. Línea de Buenos-Aires.—Servicio mensual saliendo de Barcelona el 3 y de Cádiz el 7 de cada mes, directamente para Santa Cruz de

CATARROS, TOS PERTINAZ, BRONQUITIS PLEURESIA TISIS PULMONAR, TUBERCULOSIS CÁPSULAS SERAFON DE GUAYACOL Y IODOFORMO Cápsulas Serafon de Guayacol, Iodoformo y Eucali. Soluciones de los mismos medicamentos para inyecciones sub-cutáneas.

De venta en la Farmacia de don Valentín Marquina, calle de Bel-las, núm. 8 y Nueva L y en todas las Farmacias de la capital.